Diálogo informal interregional de los promotores del Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular (PMM): Intercambio entre pares, implementación y seguimiento

28-30 de noviembre de 2023 - Accra, Ghana

Resumen de recomendaciones y buenas prácticas

SPANISH

Recogida de datos: Promover medidas prácticas para mejorar el intercambio de información interregional con el fin de acelerar la aplicación del PMM

- Mejorar la cooperación con diferentes socios regionales para mejorar las capacidades de recopilación de datos para gestionar los datos nacionales.
- Establecer grupos de trabajo interinstitucionales o grupos de trabajo que puedan compartir datos, intercambiar buenas prácticas y coordinar los esfuerzos de recopilación y análisis de datos sobre migración para promover un proceso de recopilación de datos cohesivo y concluyente entre los diferentes organismos gubernamentales implicados en la migración.
- Fomentar plataformas regionales de intercambio de datos que faciliten el intercambio de datos sobre migración entre los países de la región. Estas plataformas pueden servir de foro para que los Estados miembros compartan las mejores prácticas, armonicen las metodologías de recopilación de datos y colaboren en proyectos conjuntos de investigación relacionados con la migración.
- Promover la transparencia de los datos y su accesibilidad para las partes interesadas, incluidos los investigadores, los responsables políticos, las organizaciones de la sociedad civil y el público en general. Esto puede hacerse publicando informes periódicos sobre migración, estableciendo plataformas o portales de datos abiertos y proporcionando herramientas de fácil uso para la visualización y el análisis de datos.
- Desarrollar protocolos estandarizados de recopilación de datos que se sigan a nivel nacional. Estos protocolos deben describir los tipos de datos que deben recopilarse, las metodologías que deben utilizarse y las normas de calidad y privacidad de los datos para garantizar la coherencia y la comparabilidad de los datos sobre migración entre las distintas regiones del país.

Garantizar la protección de los migrantes mediante la colaboración interregional - Reforzar las respuestas al tráfico de migrantes, coordinar los esfuerzos para combatir la trata de personas y prevenir la pérdida de vidas & promover vías regulares

- Reforzar los mecanismos de identificación y protección de las víctimas del tráfico y la trata. Esto incluye: formar a las fuerzas del orden y a los funcionarios de inmigración en procedimientos de identificación y derivación de víctimas, establecer unidades o grupos de trabajo especializados para tratar casos de tráfico y trata, y proporcionar servicios de apoyo integrales a las víctimas, como alojamiento, atención sanitaria, asistencia jurídica y apoyo psicosocial.
- Invertir en la mejora de los centros de acogida de migrantes para garantizar que se encuentran en condiciones seguras y dignas. Esto incluye: mejorar las infraestructuras, el acceso a servicios esenciales, como la atención sanitaria y la educación, y proporcionar apoyo y asistencia adecuados a los grupos vulnerables, como mujeres, ancianos, niños y víctimas de la trata.

- Invertir en campañas de sensibilización y prevención dirigidas a los posibles migrantes irregulares sobre los riesgos del tráfico y la trata y dotarles de conocimientos y
 - herramientas para protegerse. Estas campañas pueden llevarse a cabo a través de diversos canales, como las redes sociales, los programas de divulgación comunitaria y la colaboración con organizaciones de la sociedad civil.
- Invertir en campañas de información exhaustivas y de fácil acceso para informar a los migrantes sobre las opciones y los procedimientos de migración segura. Esto puede incluir: la creación de sitios web multilingües, líneas directas o aplicaciones móviles, líderes de opinión, autoridades tradicionales que proporcionen información precisa y actualizada sobre las vías legales de migración, los requisitos y los servicios de apoyo disponibles.
- Simplificar y agilizar las vías regulares: mejorar las condiciones y requisitos de las vías regulares, como visados o permisos de trabajo, para hacerlas más accesibles a los migrantes. Esto puede incluir: reducir el papeleo innecesario, disminuir las barreras financieras y garantizar procesos de solicitud transparentes y eficientes.
- Los Estados miembros de los bloques regionales deben esforzarse por armonizar su legislación y sus políticas en materia de protección de las víctimas de trata. Esto puede implicar la armonización de definiciones, sanciones y medidas de apoyo a las víctimas para garantizar la coherencia y la eficacia en la lucha contra la trata de personas y la prestación de asistencia a las víctimas a través de las fronteras. Las comunidades económicas regionales pueden apoyar estas iniciativas.
- Mejorar el intercambio transregional de datos para llevar a cabo operaciones coordinadas de búsqueda y rescate entre Estados con el fin de salvar vidas.
- Crear puntos focales nacionales para facilitar la cooperación transnacional en la búsqueda de migrantes desaparecidos. Esta iniciativa pretende fomentar la colaboración bilateral entre los principales países de origen y desaparición. Garantiza que las familias y las personas afectadas puedan registrar casos y proporcionar información de forma segura, accesible y confidencial.
- Desarrollar programas integrales de asistencia y apoyo adaptados para abordar las necesidades polifacéticas de las familias de los migrantes desaparecidos (entre otras, psicosociales, económicas, legales, estigma, pérdida ambigua, búsqueda que consume tiempo, miedo a interactuar con las autoridades, etc.).

Fomento de la colaboración interregional para impulsar la protección de los derechos de los migrantes, en particular la aplicación de las dimensiones antidiscriminación y en materia de migración y detención

- Se anima a los Estados miembros y a las organizaciones de la sociedad civil a llevar a cabo evaluaciones conjuntas de las necesidades para identificar las lagunas y los retos de los sistemas de detención de inmigrantes existentes y explorar el potencial de las alternativas basadas en la comunidad. Esto puede implicar la recopilación de datos, la realización de entrevistas o encuestas a migrantes y la consulta a las partes interesadas pertinentes para comprender las necesidades y vulnerabilidades específicas de las distintas poblaciones migrantes.
- Animar a los Estados miembros a que utilicen los recursos y los conocimientos técnicos de los organismos de las Naciones Unidas y las organizaciones de la sociedad civil para mejorar la aplicación de la asistencia humanitaria.
- Llevar a cabo una revisión exhaustiva de las leyes, políticas y prácticas que permiten la detención de menores por motivos de inmigración. Esta revisión debería tener como objetivo eliminar la detención de niños por motivos relacionados con la migración y garantizar la aplicación de soluciones alternativas basadas en la comunidad.
- Reforzar los sistemas y procesos para promover la integración de los inmigrantes en la comunidad. Esto puede incluir la aplicación de mecanismos eficaces de detección y evaluación para identificar las necesidades y vulnerabilidades específicas de los migrantes y proporcionar apoyo y servicios adecuados para la integración, incluido el acceso a la formación lingüística, la educación, las oportunidades de empleo, la asistencia sanitaria y los servicios sociales, permitiendo a los migrantes contribuir positivamente a sus comunidades de acogida.
- Utilizar los medios y la comunicación para ayudar a construir una narrativa positiva sobre la migración.
- Utilizar la detención de inmigrantes sólo como medida de último recurso, una vez que se hayan examinado todas las alternativas y se haya determinado que no son adecuadas en cada caso. La detención debe durar el menor tiempo posible y estar sujeta a revisión judicial periódica.

- Apoyar el retorno voluntario de migrantes de acuerdo con el derecho internacional, garantizando que los migrantes tengan acceso a información, asistencia y protección durante todo el proceso de retorno, lo que puede ayudar a evitar la detención innecesaria de migrantes y promover sus derechos y su dignidad.
- Hacer uso de los datos sobre detención de inmigrantes, muertes y desapariciones, así como de los datos sobre alternativas prometedoras aplicadas, a través de los Mecanismos Nacionales de Coordinación, u otros mecanismos de sensibilización sobre los derechos de los migrantes.
- Establecer órganos de revisión independientes para evaluar el impacto humanitario de las políticas y prácticas migratorias. Estos organismos deberían examinar las leyes, políticas y prácticas existentes para determinar su potencial perjuicio y recomendar los cambios necesarios.

Movilidad humana en el contexto del cambio climático y nexo de movilidad

- Los gobiernos deben desarrollar y priorizar las inversiones en estrategias de reducción del riesgo de desastres y adaptación al cambio climático mediante la implantación de sistemas de alerta temprana, la mejora de la resiliencia de las infraestructuras y la promoción de prácticas de gestión sostenible del medio ambiente. Tales medidas pueden ayudar a reducir el impacto de los desastres inducidos por el cambio climático y minimizar la necesidad de que las personas migren como consecuencia de ellos.
- Los jóvenes deben ser vistos como socios, no como beneficiarios, cuando se trata de su participación en la lucha contra el cambio climático y la movilidad.
- Dar prioridad al desarrollo y la aplicación de soluciones duraderas para los migrantes impactados por el clima y tratar de satisfacer las necesidades a largo plazo de las comunidades afectadas, reduciendo su vulnerabilidad a futuros impactos climáticos y minimizando la necesidad de nuevos desplazamientos.
- Dar prioridad a la transición hacia una economía neutra en carbono para crear nuevas oportunidades de ingresos.
- Reforzar el pilar de reasentamiento en la Estrategia Nacional de Adaptación (NAPs) mediante la inclusión de los migrantes del cambio climático y la mejora de la coherencia en la narrativa sobre la movilidad humana.
- Alentar a los Estados miembros a aumentar sus inversiones en enfoques de desarrollo que integren la salud, la educación, los medios de subsistencia y los mecanismos de protección basados en la comunidad para permitir la integración satisfactoria de la población móvil afectada por el cambio climático y el medio ambiente.
- Incorporación por parte de los Estados parte, la UA, la ONU y otras partes interesadas de las herramientas de justicia transicional previstas en la Política de Justicia Transicional de la UA para abordar el cambio climático y la movilidad humana con el fin de realizar una migración segura, regular y ordenada. Las herramientasde la justicia transicional pueden garantizar la consideración y el compromiso de diálogos significativos entre las comunidades receptoras y migrantes, y también considerar el trauma experimentado durante el viaje del migrante.
- Destacar la necesidad de una acción urgente para adaptar y mitigar los efectos adversos del cambio climático que pueden obligar a las personas a abandonar sus países de origen, así como para abordar adecuadamente las pérdidas y los daños, mediante la puesta en marcha del acuerdo de financiación acordado durante la COP27.

Acelerar la implementación nacional del PMM

- Desarrollar el Plan de Acción Nacional (NAP) para la implementación del PMM a través de un proceso evolutivo, teniendo en cuenta el contexto específico y las prioridades de cada país. Debe adoptarse un enfoque holístico, que aborde todas las áreas del PMM y garantice que todas las partes interesadas participenen el proceso. Este enfoque ayuda a crear un NAP completo e inclusivo que refleje las necesidades y aspiraciones del país y de sus migrantes.
- Establecer indicadores claros para medir la aplicación del Plan Nacional de Implementación del PMM y supervisar y evaluar periódicamente.

• Aplicar el PMM mediante un proceso coordinado, abierto e integrador. El enfoque de todo el gobierno y toda la sociedad garantiza que se tengan en cuenta todas las perspectivas y conocimientos, y que las acciones sean integrales.

Debates de grupo sobre los avances regionales, transregionales y subregionales en la implementación del PMM

- Organizar consultas con todo el gobierno y toda la sociedad antes de los exámenes regionales.
- Facilitar, en la medida de lo posible, los intercambios interregionales e intrarregionales entre los países precursores como parte del proceso preparatorio de los Exámenes Regionales.
- Explorar la posibilidad de desarrollar un compromiso del PMM por parte de los países precursores para avanzar en la implementación de los objetivos del PMM que requieren una acción inmediata.